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一 シ ン ポ ジ ウ ム

分娩時に お け る母児相関の 問題

座長 九 州 大 学 教 授 古 賀 康 八 郎

　分娩時 に お け る毋 児相関 に つ い て は ，きわ め て 多岐 に

わ た る未解決 の 重要 な 問題 を含ん で い る の で ，こ の シ ン

ポ ジ ウ ム で は 主 として分娩の 胎児に お よ ぼ す影響 ， とく

に 時 々 刻 々 として 切迫す る胎児の 仮死 を 如何 に して 正 し

く早期 に 把握す る か に つ い て ，最近 こ の 方面 に ME を手

段 として 新 しい 研究 を重 ね て い る 諸橋　侃君 （慶大 ）武

田 佳彦君 （岡大），坂元正
一

君 （東大 ） に そ れ ぞ れ 異 な つ

た 分野か らの 発表を願 つ た ．

　 諸橋は ， 比較的に 雑音が少な く読 み や す い 児頭誘導 の

胎児心 電図を 目標 に し て切追仮死 の 心電波型 を 検討し

た ．こ の 際に 陣痛図 ， 胎児心拍数図 ， 脳波図 を 同時 に 記

録 し，血 申ガ ス ，電解質，羊 水 そ の 他 の
一

般 所見 とあわ

せ 電子 計算機 に 導入 し て 分析処 理 し ， 主 観的判断 の は い

る 余地 を 少な くし て 確実 に 切迫仮死 を把握で き る よ うに

して い る．

　武 田 は ，分娩 の 胎児に お よぼす影響を主 とし て生化学

的な面か ら追及 し，毋 児血 液の 酸塩基平衡 ，血清電解質

代謝，コ ル チ コ イ ドの 変動な どか ら retrospective に 胎

児仮 死 の ME 所見 と対比検討 し て い る．経腟分娩で は 帝

切分娩 の 場合 に 比 べ て ，代謝性因子 の 影響 の 強い ア シ ド

ー
シ ス が現わ れ ，仮死 が起る と さ らに こ の 傾向が強くな

る．血 清電解質で は カ リウ ム が増え ， 仮死で は 明らか に

高カ リ ウ ム 血 症 で あ る．血 中の 有機酸をみ る と， 経腟分

娩 仮死 群 で は 乳酸蓄積が 認 め られ る．脂質代謝 ， 酵素の

変動 も興味が あ るが
， 新生児尿 の 17−KGS に 所見が み

られた の は分娩 の ス ト レ ス に 対す る反 応 が 表現 され た も

の と して興 味ぶ か い ．

　 坂元 は ， 胎児 の 危険 な状況 の 診断 に は 胎児心 拍数 図 に

最も早 く所見が 現わ れ る の で ，こ れ が 最 も有用 で あ る と

し，心拍数 図 を 6型 に 分類 し，第 5 型 の 変化 が 全変化 の

15％ に なれば要警戒で ，こ の とき工0分以 内に 娩出 さ せ れ

ば予後 は よい と して い る．また児頭採血 に よ る胎児血 の

Ptlが 7．20〜7．15はやや病的 ， 7．15以下 は 病的 とし，1 回

の 検査だ け で な く，何 回 もの 検査に よ つ て 経過 を 観察す

る こ とが 必 要 と し て い る ．

　さ らに 治療上 の 問題と して ，POs
，
　 PGO2 ，　pH ，　Base

・xce ・s
・
　Glu … e，　Py・uv ・te

，　La ・t・ t・　t ど の 掣 蹴 関を検

討 し，pyruvate と PO
、 は 相関 に 乏 し く， 児 の PO

、

は 毋体 の PO
， に か か わ らず

一
定範囲内に あ る として い

る．さらに ，胎盤潅流実験 に よつ て
，
0 、濃度増加が 胎

盤胎児側血管の 収縮をきた す こ とを確 か め ，毋 体酸素吸

入 は 1時間 以内な ら悪影響は な く，ま た硫酸 ア ト ロ ピ ン

投与に よ る除脈 の 除去 は 分娩直前 で な い 限り逆効果 が あ

る と述 べ て い る ．

　なお ，こ れ らの 問 題 に つ い て 竹 村　晃君 （阪大） ， 前

田
一

雄君 （九 大 ） か ら追加発言 が あつ た ．

　以上 ， 近年ME が 産科方面 に導入 され，分娩時 に お け

る 児 の 状態を 連続的 に 監 視 で きる よ うに な つ た が ， こ れ

らME 所 見 お よ び そ の 意義 に つ い て 児血 液の 代謝面か ら

検討した 研究 が 発表 さ れた ．しか し，な お 多 くの 問題 が

残されて い る もの と思わ れ ， 今後 の 発展 を期待す る．
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